

# EL RADICAL

Diario Republicano

**ANUNCIOS**  
 Línea del cuerpo siete. en cuarta. plana. 30 céntimos de peseta.  
 Reclamos en tercera plana y prensa. líneas del cuerpo ocho.  
 Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION. ADMINISTRACION. PRENTA: O'DONNELL. APARTADO 282

**SUSCRIPCION**  
 MADRID: Mes, 1,50 pesetas.  
 PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.  
 PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CUATROCE francos; año, VEINTICINCO.  
 OTROS PAISES: Año, CUARENTA L.

FUNDADOR-GERENTE  
 ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA  
 TELEFONO 1.281

## La plutocracia reina

Continúa nuestro Parlamento, discutiendo con toda extensión y quizá con demasiada mesura el proyecto del ministro de Hacienda acerca de la exacción de beneficios a las empresas navieras.

Con toda extensión, pues pasan de ochenta las enmiendas presentadas al proyecto y ante esta formidable avalancha, que como improbo trabajo cae sobre la Cámara, muéstrase alarmado el presidente del Consejo.

Y esta alarma ha de traducirse en la reunión de jefes de minorías, que para tratar de la prórroga ha de celebrarse hoy y la prórroga, querámoslo o no, aceptarla ó no los convocados, al fin con la fuerza numérica de la mayoría la obtendrá el conde de Romanones.

Además de la especie de obstrucción que significa el colosal número de enmiendas presentadas, hay otra nota interesante, la casi indiferencia de la gente.

La plutocracia se defiende y se defiende bien, acumula datos y notas, tiene gran número de valedores, presenta ejemplos de otras naciones y su creciente afán por obstruir no se haya confrontado por la energía al acometer en quien debiera.

¿Hay fórmula? se pregunta la gente: ¿es cierto que el conde que no quiere dejar á Alba la nueva bandera reformista dentro del partido liberal, y que tampoco quiere romper con los elementos opositores al nuevo tributo, nos sorprenderá el mejor día con una fórmula que impedirá, y con ello hallaría aparentemente al menos, un pretexto para la clausura veraniega y ganar unos días de respiro?

Se continuará repitiendo aquello del «tiempo y yo», que fué norma de Sagasta, y que además es de raigambre española para que los conflictos se resuelvan solos.

Ayudarán á ello, sin duda, la pasividad y la indiferencia de la gente; el Congreso que en semanas anteriores fué lugar de esparcimiento para muchos, de curiosidad para todos donde era punto menos que imposible tener acceso á las tribunas, es hoy un apacible y casi desierto lugar.

Aquellas naderías insustanciales, aquel reír de comadres de Maura y Dato, interesaba más á las gentes; hoy los oradores no tienen la brillantez pasional ni se discute airadamente.

De un modo monótono, casi uniforme se discute el impuesto, y esto que es vital, que es de una gran trascendencia para el país, no apasiona á casi nadie, y las tribunas semidesiertas y el hemiciclo con cierto número de diputados, dejan hacer; unos, como si estuviesen en el secreto, otros, por indiferencia, por incompreensión mental los otros.

La gente no se enteró y mientras, la plutocracia, labora su camino y se traza su ruta: la ruta y el camino no conducirá á una ventajosa positiva para el pueblo.

Charlaremos unos días más, se aprobará corriendo y corregido el proyecto de Hacienda, y á veranear, señores.

Y cerrado el Parlamento, la única válvula de expansión, se hará lo que se quiera y las gravísimas contingencias que pesan sobre España, quedarán para que las resuelva el Gobierno, que no tiene, que no puede tener la confianza del país.

Las Comisiones parlamentarias de que tan á tiempo y tan justamente habló el Sr. Lerroux, pudieron ser un modo democrático, una permanencia de las Cortes, reforzando á quien no tiene autoridad para resolver de un modo, que siquiera medianamente puede agrandar al país, los innumerables problemas que emborronan el porvenir de España.

Mientras tanto, ¿qué nos importa á nosotros, que un día el partido conservador buscase un tipo de exacción progresiva y otro hablara de la «plus valia», como proyectos de democráticos y como medio de encauzar nuestra economía y la Hacienda del Estado, por derroteros modernos, científicos y de cierta manera igualitarios? Aquellos proyectos no se aprobaron: el actual del ministro de Hacienda, perderá su virginidad, manoseado por tanta enmienda: la plutocracia se impondrá una vez.

¿Apenas tiene ella valedores y tiene abogados? Y mientras, se depauperó el pueblo y la gente sigue en el círculo vicioso de pedirlo todo al Estado.

Ayer, eran y son todavía, los ciento ochenta y uno, aprobados sin plaza de la carrera judicial; hoy rondaba el Congreso pidiendo ver al ministro, otra lucida comisión de archiveros en cienes, aprobados también sin plaza en pasadas oposiciones; en el Parlamento Burrell, habló de las innumerables peticiones de maestros interinos.

Todos tienen razón y ninguno la tiene; el Estado y su Hacienda, anquilosados en viejos moldes, no pueden subvenir á las necesidades, la guerra nos ahoga, Marruecos es una sima sin fondo, los intereses creados acortan las iniciativas.

Por encima del Gobierno y como dueños de él, están los financieros, los grandes financieros, las Compañías poderosas, los plutócratas, los dueños de España, que regatean su esfuerzo.

La clase media, torturada, se muere de hambre; no se ocupa de política, de la política de conmoción y de alma, y en el Congreso, torturadamente, se parará una ley más sin eficacia, mediatizada; la plutocracia, reina y señora, augusta soberana, tiene su reino en este mundo.

## PALABRAS DE UN SALVAJE

**LAS FALSIFICACIONES**  
 Es la vida una eterna falsificación. Y así, los hombres van vestidos de las caras de otros hombres; todo es vanidad y mentira; y en la gran población del mundo, corren nuestros deseos donde tras la imitación les llevan los sentidos y donde tras la infamia las malas inclinaciones.

Hay gente que nació para ser admirada, como gente que nació para ser admirador, y no es que tenga el mundo nada de admirable; sino que también se admira un pozo por lo ancho y profundo, y nadie vemos que se precipita al fondo para comprobarlo y gozar de su admiración.

En las falsificaciones de la vida, unos se engañan y otros son engañados.

¿Y veis aquel viejo presumido que se tiffe el cabello y la barba? Pues él es el engañado, que el menjar se advierte á dos leguas. ¿Y advertís aquel que se falsifica vistándose de austero y anda perdonando los pecados, siendo en sus costumbres disoluto? Pues ese engaña á los demás, sin que atisbe el engaño la ignorancia, que es la mayor prodigalidad del mundo.

Los hombres viven de falsificaciones, y andan por la vida falsificándose los unos á los otros, que no se descubre el original.

El médico es falsificador cuando cura, pues se convierte en matador; el abogado, cuando defiende, pues acaba en ladrón, el rey, cuando gobierna, pues se transforma en tirano.

Falsificaciones gentiles; la prostituta, de dama, y la dama de prostituta; la casada, de soltera y la soltera de casada, y una y otra de doncellas; el hombre, de mujer, y la mujer, de hombre, y á veces sin ser la una ni la otra cosa entrambos.

Falsificaciones altas: jefes espirituales, de enviados de Dios; jefes materiales, de honrados y nobles; jefes de Estado, de augustos, sabios y valientes.

Falsificaciones bajas: el usurero, de protector; el verdugo, de ejecutor de la Justicia; el cornudo, de feliz; el ladrón, de obispo, y el obispo, de ladrón.

Se falsifica todo y se falsifican todos. Ayer se descubrió en Granada la extremaunción de las falsificaciones: la cédula personal. He aquí una falsificación que pudiera no resultar falsificación; que de esto de cédulas y nombres hay mucho que hablar en la vida; que—por la misericordia de Dios—es mucha la gente que no sabe cómo se llama; y á lo mejor viene un hombre creído que es hijo de sus padres, y resulta que vivió equivocado y falsificado todos los días de su existencia.

¡Cuidado con las falsificaciones!

**Luis ASTRANA MARIN**

El Gobierno ha dado á la Prensa una nueva lista de bajas de la última operación de Marruecos.

¿Se puede saber cuántas faltan todavía?

## Información política

**En la Presidencia**  
 Después de asistir el jefe del Gobierno al acto de entregar al rey la Comisión del Congreso la contestación del mensaje de la corona, se trasladó á su despacho oficial, recibiendo la visita de los periodistas.

Manifestó á éstos, que algunos momentos después de llegar ayer mañana el rey á Madrid, había tenido ocasión de informarle de los principales asuntos de actualidad, singularmente del proceso de los debates parlamentarios.

Sometió después á la firma numerosos decretos correspondientes á todos los departamentos ministeriales.

Añadió, que después de un ligero cambio de impresiones celebrado al terminar la mencionada ceremonia, habían convenido los ministros en reunirse mañana en Consejo.

Hasta el lunes próximo no habrá Consejo presidido por el rey.

Este, que ayer mañana marchó á La Granja, estará de regreso en Madrid el referido día.

El presidente del Consejo se propone reunir hoy á los jefes de las minorías.

Contestando aquel al rumor recogido por algunos periódicos, de que se proponía cerrar las Cortes, convenido de la ineficacia de proseguir su funcionamiento, dijo que cada vez se afianzaba más en el convencimiento de que no puede terminar las tareas de la presente etapa parlamentaria sin haber logrado aprobar los proyectos económicos.

El rey sancionó la ley recientemente aprobada por el Congreso concediendo la pensión de 5.000 pesetas á la viuda de Isaac Perál.

El presidente recibe numerosas peticiones de indulto en favor de los reos de Cruzcero á las que contesta diciendo que la sentencia no es todavía firme.

Después de que sea ésta revisada por el Supremo de Guerra y Marina pasará al Consejo de ministros.

**De madrugada**

El subsecretario de Gobernación facilitó esta madrugada varios telegramas á la Prensa, entre los que figuraba uno del gobernador de Albacete, dando cuenta de haberse declarado un incendio en el penal de Chinchilla que pudo ser dominado.

Una fuerte tormenta ha destruido las cosechas en varios pueblos de la provincia de Valencia.

## CRONICA

**NO ES PINTAR COMO QUERER...**

«A fuer de hombre honrado, y de acuerdo con el 59 por 100 de los visitantes, creo que la Exposición de Anglada en un insulto al sentido de la vista, y otro no menos grave, al común sentido.»

Ni el cacareo de cuatro culecas, que en arte no darán nunca huevos de oro, ni el chin chin de cierta Prensa, han conseguido que el público, el noble y sano público que no ve en ciertas danzas sino genuflexiones ridículas, y en ciertos figurines otra cosa que agudizaciones homosexuales, toma en serio aquel muestrario de extravagancias, dignas de un cerebro enfermo, y que sólo á título de curiosidad puede exhibirse.

No faltará, ¿cómo ha de faltar? algún extraviado señor que se empeñe en decirnos que aquellos cielos verdes y aquellos cabellos morados y azules son cosa real, y puesto á decir, no faltará tampoco quien jure, que la técnica anarquista del pintor catalán debe parangonarse con la revolucionaria del maestro Goya. ¡Quizá! ¿esto, comparado con aquellos, es tanto como buscar semejanza entre un águila real y un venecio, porque ambos tienen alas.

¿Que esto es una irreverencia? Quizá lo sea, pero el público, el público que no necesita de técnicos que le digan esto es un alcornoque, esto es un perro, ha fallado ante los cuadros—ensalada del pintor catalán, y contenido la risa, ha salido del Palacio-Exposición tan alegre como salir pudiera de admirar á Casimiro Ortas.

Todo ello poco tendría de particular y aún quedé que fuese conveniente á la hipocodría, si un grupo de intelectuales, de esos intelectuales á la purpurina, no se nos viniesen con peticiones al Gobierno para que desembolsando unos cuantos miles de pesetas adquiriera esos cuadros, que de tener que colgarse, se colgarían de cara á la pared.

¿Comprar esos cuadros? No. Debemos oponernos á ello, cuantos mirando, aún sabemos distinguir á un hombre de un orangután, y á unas valencianas floridas de un cesto de tomates semiojeros.

¿Que son buenos los cuadros? ¿que Europa entera y América también los calificó de soberbios? No creamos que tal cosa haya acontecido, pues de ser verdad, los multimillonarios los hubiesen comprado. Lo que hay es, que en su incansante galope por el mundo que viste de americana, no ha merecido la labor de Anglada otro tributo que el que Madrid le ha rendido, riendo unas veces y bostezando otras.

¿Que no se comprén esas extravagancias del color! ¿que no se malgaste el dinero en cosa tan inútil y aun perjudicial como los cuadros que expone ese ex español con barba corrida, que será muy digno caballero, pero es muy mal pintor!

Catalán dice que fué el expositor, y aún dicen que en Cataluña (cosa que no creemos) se le admira. ¡Sí? Pues que Cataluña le pague sus colores y lleve allí sus lienzos, por lo cual, los que tenemos una pinacoteca donde hay algo de unos que se llaman Velázquez, Rivera, Greco, Goya, Mupille y un tal Rafael, se lo agradeceremos mucho.

No hay en esta opinión, fíjizmente limpia de tecnicismo, odio alguno, y menos deseo de mortificar; lo que hay es un grito de rebeldía para esos que alguien llama soberano, él sabrá por qué, del público sincero que admira á Rusiñol, Bilbao, Romero de Torres, Mezquita, Miguel Nieto y Benedicto, QUE PINTAN MUY BIEN y no se va tras los que, su capa de originalidad, que es extravagancia, encubren la carencia de arte, y lo que es peor, de sinceridad y honradez artística.

¿Dinero para comprar esos cuadros? Antes y más necesario es el cultivo de la patria.

Entre los lienzos del pintor Anglada y una carga de trigo rubión, preferible es esto. El trigo alimentará á los hombres y las pinturas del ex español les volverán locos.

Y eso, amigos de las danzas absurdas y los figurines afeminados, es un crimen que todo hombre de cabal juicio debe condenar, como yo condeno.

**Fernando MORA**

## La entrada á los Museos

Ayer tarde en el Congreso, un señor diputado pidió que fuesen más que ahora los días en que se permitía la entrada al Museo del Prado.

El ministro de Instrucción pública le contestó diciendo que aunque participaba de la misma opinión, nada podía hacer, porque dicho Museo estaba dirigido por un Patronato, al que compete todo lo relativo á su funcionamiento.

Nos parece muy bien lo solicitado por ese parlamentario.

Ya en distintas ocasiones hemos manifestado nosotros, que era altamente perjudicial para la cultura del país, ese cierre permanente del Museo del Prado, pues á tal equivale el pago de una ó dos pesetas unos días, para poder visitar sus hermosas salas.

La entrada al Museo del Prado, como á todos los demás Museos que hay en Madrid debe de ser completamente gratuita; si acaso dejar un solo día de epago, una especie de día de moda para aquellas personas que gustan de asistir aisladamente, selectamente sin contacto con la muchedumbre, á la contemplación de las obras de arte.

## BOCADILLOS

En el banquete al pintor Anglada, hubo extraordinaria concurrencia, dicen que los comensales pasaban de 25...

Pues bien, después de los discursos, aplausos y adhesiones y cuando la gente se disponía á abandonar el local, al pintor festejado le acompañaba un solo amigo, el simpático Pepe Francés.

El resto, séase los 24 del residuo, rodeaban, sonreían y palmoteaban á Juan Belmonte que por allí acertó á pasar.

Y luego dicen por ahí que no somos grandes.

Dan ganas de gritar otra vez aquello de «Viva España con honra!» Pero sin H pero con dos «eres».

Una pobre mujer, llegó asustada y llorosa á la Casa de Socorro con un su hijo que haciendo de la boca alcancía se había tragado una perra gorda.

Los médicos la consolaron.

«Vaya una cosa!»—dicen que dijo uno—yo conozco á quien se tragó once automóviles; tres camiones de herroqueña y sigue tan fresco.

Lo que se le olvidó decir al galeno es que hay socio que esa cuerda que traga eso y más, y en vez de vivir en la Modelo, tiene casa puesta en el centro de Madrid.

Y le llaman excelentísimo. ¡Excelentísimo, qué!

## FELICITACIONES A LERROUX

Lerroux—Madrid. PUERTOLLANO, 2.—Queridísimo é ilustre jefe: Los republicanos de Puertollano, convencidos, una vez más, de que el gran caudillo del Partido Radical es el único hombre que ha de asegurar á España, felicitamos á usted por su notable discurso pronunciado en el Congreso de los Diputados.

Todo ciudadano que lo haya leído ú oído, si tiene conciencia sana, no tendrá otro recurso que gritar con nosotros: ¡Viva Lerroux! ¡Viva el Partido Radical!—Juan Giménez, Servando Monroy, Juan Herrera, Manuel García, Miguel Ramírez, Francisco García, Gumersindo Cotilla, Nicomedes Jiménez, Vicente Grande, Secundino García, Patrocino Rodríguez, Ramón Pizarro, Benito Bonales, Francisco Aguilar, Tomás Jiménez, José Duque, José Ruiz, Cayetano Álvarez.

Lerroux—Madrid. BARCELONA, 3.—Mi respetado y querido jefe: He leído integro su último discurso. Lo encuentro metódico, muy bien razonado, aplastante.

Vibra en él un puro españolismo. Resulta una magnífica oración parlamentaria, que quedará sin contestación.

Mi cordial enhorabuena. De usted afectísimo amigo, Juan Caballero.

Lerroux—Madrid. SAN SEBASTIAN, 5.—Mi admirado y respetable jefe: Me place tener ocasión, una vez más, de felicitar á usted, y lo hago hoy con todo entusiasmo por su último discurso que ha sido un golpe mortal y merecido para ese separatismo odioso que representa Cambó y compañía.

Repítole mi felicitación deseándole mucha salud para seguir triunfando de sus...

Suyo afectísimo y seguro servidor.—José María Gostari.

Lerroux—Madrid. LA JUNTA MUNICIPAL Radical de La Latina, felicita al ilustre jefe del Partido, por su grandioso discurso en pro de la unidad de la Patria.—El presidente, González Pamiagua; el secretario, Rubio Rodríguez.

Lerroux—Madrid. LORCA, 5.—Reciba mi entusiasta enhorabuena, como español y como republicano, por su viril y patriótico discurso pronunciado en el Congreso.—Alfredo Sanmartín.

Lerroux—Madrid. BARCELONA, 5.—Siempre con usted, mientras siga su valiente política. Duro, y á ellos, Saludos.—Cortés.

Lerroux—Madrid. El gran estadista y repúblico estupendo, con su rectificación aplastante de la política cobarde de los «cambistas», enemigo de la Patria, han entusiasmado al pueblo, que emocionado cantó: ¡Gloria á Lerroux! ¡Viva España!—Félix.

Lerroux—Madrid. PEDROSO, 4.—Nuestra más sentid felicitación por su elocuente y patriótico discurso. El presidente, Millán.—El secretario, Morón.

Lerroux—Madrid. BARCELONA, 5. El Ateneo radical de Pueblo Seco, felicita á su ilustre jefe, por el aplastante é incontestable discurso, contra las arcimanas separatistas.—El presidente.

Lerroux—Madrid. LLORET DE MAR, 5.—Felicito admirado por su sin igual discurso pronunciado en el Congreso, confundiendo á los fribusteros de la Patria española.—José Vila.

## La tarde parlamentaria

A pesar de haber accedido la Cámara á conceder el cuarto turno, en contra del proyecto de beneficios extraordinarios de la guerra, poco ó nada se avanzó en la discusión del mismo. En las tres sesiones dedicadas al proyecto, se ha podido advertir que nos hallamos en un período de espectadores actitudes.

Está demostrado que nada ha de conseguirse en el hemiciclo, y que si el remedio no viene de otro lado, hay proyecto para largo tiempo.

La obstrucción sino declara, se lleva á la práctica por medios disimulados. De obstrucción se calificaba el discurso del Sr. Ventosa, y los de los demás oradores que hasta ahora han intervenido en contra.

Las enmiendas que anoche, al terminar la sesión iban presentadas, ascendían á 39 y para hoy se anuncian otras tantas.

Corrió el referido cuarto turno ayer, á cargo del Sr. Ampuero, que calificó el proyecto más de político que de económico, verdadera plataforma política que se propone aprovechar el Sr. Alba, que al decir del orador, es el primer convencido de la inviabilidad de su obra.

Hubo de recurrir el Sr. Ampuero como argumento supremo, á un artículo publicado por el órgano ministerial. La actualidad financiera, periódico que inspira el director de Comercio. Y en efecto, si dicho trabajo periodístico pudiera pesar en el ánimo del Parlamento, sería verdaderamente lamentable que un alto funcionario de una manera tan donosa combata la obra que el conde de Romanones reiteradamente ha declarado cuestión de Gabinete.

Como hecho, poco importa, pero como síntoma dice mucho en favor de esa tan decantada disciplina de que tanto alardea el conde.

Con mucha oportunidad interrumpió el señor Romero, diciendo que por poco el marqués de Cortinas es presidente de la Comisión dictaminadora.

La tarde transcurrió en los pasillos preguntándose todos la fecha en que las Cortes terminarían sus tareas, sin que nadie pudiera aventurar nada en concreto.

A primera hora de la tarde estuvo en el Congreso el presidente del Congreso, donde celebró una larga conferencia con el señor Maura. Aunque nada dijeron ambos interlocutores, nada aventurado será suponer que se trató del medio de llegar á un medio que permita llegar á la aprobación del ascendero proyecto.

Persiste el conde de Romanones en su propósito de reunir mañana á los jefes de las minorías para exponerle la ineludible necesidad de prorrogar las sesiones.

Al parecer el presidente no ha de hallar irreductibles actitudes, á excepción de los regionalistas.

Estos consideran que ha llegado la hora de aprovecharse, y piden como condición para acceder á las pretensiones del Gobierno, que éste se comprometa á declarar la coexistencia del catalán.

Mucho se habló también, aunque no podamos afirmar que grado de verosimilitud tenga el rumor, de la posibilidad de haberse llegado á un principio de coincidencia entre el Gobierno y los adversarios del proyecto.

Otros afirmaban que el Sr. Alba, á última hora, había extremado sus intransigencias en determinados puntos, y que el conde de Romanones no se mostraba muy satisfecho de esta actitud del Sr. Alba.

Interrogado éste, acerca de esta impresión, se expresó en los siguientes términos:

«Hacen ustedes caso de esas patrañas? ¡No me conocen ustedes? No hay nada de eso. Estoy satisfecho del Gobierno y satisfechísimo de la conducta del conde de Romanones para conmigo. Si hubiese alguna dificultad (nunca invencible) sería de parte de las oposiciones, y ni la supongo... Si han de cumplir lo que dijeron en el Senado al manifestarse dispuestas á que no hubiesen vacaciones, ¿cómo dudar de su patriotismo? No es posible sospechar que aquellos ofrecimientos fueran hijos de una impresión meridional que dura d'espae du matina. Y por mi parte esto dispuesto á actuar en el Parlamento todo el verano. No pienso abandonar durante esa época Madrid, dedicado á mi labor para el otoño. Así planteados los términos, ¿quién piensa en eso que me cuentan ustedes?»

El sábado, según conviniera el Sr. Cambó con el conde de Romanones, antes de marchar aquél á Barcelona, plantearán los regionalistas un debate sobre la oficialidad del idioma catalán, terminado el cual se presentará una proposición incidental, reproducción de la enmienda al mensaje que fué retirada por los catalanistas.

El Congreso se negó á conceder los suplicatorios que se le pedía para procesar á varios diputados republicanos. El único diputado que accedió á ello fué el maurista señor Mora.

No puede negar la costa sanguiñaria.

# Conferencia de Fabra Ribas

El notable escritor socialista Sr. Fabra Ribas, dió anteayer en la Casa del Pueblo Socialista y ante numeroso auditorio una notable conferencia acerca del Problema Catalán.

Como el día anterior en igual sitio y hora disertó tratando de igual cosa el Sr. Cambó, cuando estaba con nosotros, yo digo: si sobre la necesidad de la defensa de nuestro país, cargamos con otro país que tiene idénticas necesidades de defensa naval; si nosotros nos encontramos así, y tenemos allí un Ejército de 83.000 hombres; que bastan unos cuantos cañoneros ó unos cuantos barcos pequeños para hacerle rendir por hambre, ¿me quiere decir á mí S. S. qué confianza puedo yo tener en que nosotros no podamos ser objeto de una agresión por parte de nadie, cuando empezáis á afirmar la neutralidad, y la afirmáis de tal manera en el mensaje, que decís que España permanece y permanecerá neutral?

Y esto, señor ministro de Hacienda, de descontar ya el porvenir á buena cuenta es una cosa muy conducente á sufrir fracasos. Además, para los efectos de la neutralidad militar podréis descontar el porvenir; para los efectos de la neutralidad económica no podréis descontar el porvenir, porque hoy en día se está formando un «zollverein» entre todas las naciones. Están sus hombres de Gobierno consagrados á reuniones constantes para establecer las condiciones de la futura guerra que sustituirá á la guerra armada, y yo no veo que en España exista por parte de los Gobiernos ni de los hombres eminentes españoles la preparación necesaria para hacer frente á esa contingencia que, tras la guerra militar, por decirlo así, ha de determinar la guerra económica. Y claro está que continuaremos en el perfecto estado de indefensión en que nos encontramos en estos momentos. Y claro está que si no adquirimos los elementos necesarios para una inteligencia que nos lleve á defender nuestra producción, nos vendremos á encontrar, como nos encontramos en el momento de estallar la guerra europea el año 1914, sin preparación ninguna para podernos defender de sus consecuencias; nos vendremos á encontrar, cuando se establezca la guerra económica, en aquellas mismas condiciones de absoluta indefensión que se han señalado repetidas veces en el Parlamento y que no quiero volver sobre ellas.

(Continuará.)

## FELICITACIONES A LERROUX

Lerroux.—Madrid. BARCELONA, 30.—Ramón Fernández Valdés, B. L. M. á su querido amigo el señor Lerroux, para felicitarle por su magistral discurso.

Lerroux.—Madrid. VÉLEZ MALAGA, 4.—Los radicales de Benamargosa le felicitan por su grandilocuente discurso contra los catalanistas.—Clavero, Blanco, Hijano, Calderón, Gómez y García.

Lerroux.—Madrid. BARCELONA, 4.—A mi regreso, después de larga ausencia, á esta ciudad, me entusiasmó su magistral discurso. Le felicito con entusiasmo. Abrazos.—Serraclara.

Lerroux.—Madrid. El presidente del Centro Radical Republicano del distrito tercero besa la mano á don Alejandro Lerroux García y le felicita, en representación de los socios de esta entidad, por su magistral discurso, fiscalizador de la actuación de los capostotes de la Lliga.

Barcelona, 30-6-1916. Sr. D. Alejandro Lerroux. Mi querido y respetable jefe: Una mi felicitación á las muchas que justamente habrá recibido por su hermoso discurso, patriótico y contra el catalanismo separatista, donde tanto tiene que aprender los «mediocres» que nos gobiernan.

Siempre dispuesto á secundar sus órdenes, queda de usted afectísimo y seguro servidor q. e. s. m., José Lázaro.

Sr. D. Alejandro Lerroux. Mi querido amigo: He leído y recibido con intensa admiración el discurso último de usted. Admiración por el orador, y admiración por el estadista.

Considero como una gran desdicha nacional que hombre de su talento, de su voluntad, de su patriotismo y de su elevado sentido político, no escriba desde la «Gaceta» y hablé desde el banco azul con la República ó sin la República.

Siempre de usted ferviente admirador y amigo afectísimo.—Miguel Rivero.

Lerroux.—Madrid. Respetable jefe: Felicito á usted por su gran discurso en favor de la unidad de la Patria, y dejando á los malos catalanes hechos añicos.

Así es como se hace buena política. Hay que reducir á esos separatistas, Catalán soy, pero reniego de esa mala gente.

Salud y Revolución. De usted espera su seguro servidor y correligionario.—Miguel Terris.

Lerroux.—Madrid. MAZARRON, 4.—La Juventud radical le felicita por su grandioso y valiente discurso en contra de la jauría separatista que por baldón de España impera en Cataluña. ¡Viva el partido! ¡Viva nuestro jefe!—El presidente, Martín Azuar.

PASARON (—CACERES), 2, 1916. Sr. D. Alejandro Lerroux. Mi respetable correligionario y jefe: Con la fruición y entusiasmo que usted puede suponer, he leído su admirable discurso parlamentario, el que en verdad, no tiene desperdicio.

Así se sirve á la Patria, al partido y á nuestra santa causa. Creo que en la conciencia pública del republicanismo español palpitará su bien ganada jefatura del predicho organismo político, si quiera lo sea por hoy, tan solo de derechos.

No hay ya quien pueda disputarle el primer puesto, desaparecidas las grandes figuras que en nuestro campo militaron. Su propuesta final, así como lo angustio de las internegociaciones en que aprisionó al caudillo del separatismo catalán, echaron el resto en sus respectivas órdenes.

Parabienes mil, le envía lleno de gozo, su muy afectísimo amigo, que le desea salud y República.—Rodolfo González y Martín.

el ilustre director del Instituto de Sociología Solvay y profesor de la Universidad de Bruselas, Emilio Vasweiler.

Después de describir la situación de Bélgica con respecto á las potencias garantes de su neutralidad antes del conflicto, expone la génesis de éste, deteniéndose en el dilema que el ultimátum alemán planteó á los gobernantes de Bélgica, las profundas razones de la decisión adoptada y, finalmente, se examinan detenidamente las acusaciones lanzadas contra la lealtad de Bélgica, especialmente el asunto de los papeles Barnadistón.

La otra cuestión, la conducta de las tropas alemanas en Bélgica, es materia de otro capítulo interesantísimo.

La traducción española, muy esmerada, por cierto, va precedida de una introducción de D. Pedro Jauges y Ros de Olano.

El prólogo que despertará grandes polémicas avalora mucho la traducción española, cuya presentación es impecable, según uso y costumbre de la casa editorial «Hijos de Reus».

## Partido Radical

Junta Municipal Radical del distrito de la Infusa.

Para tratar asuntos de interés, se ruega á los ciudadanos que forman este Comité, asistir á la reunión que se celebrará hoy miércoles á las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.—El secretario, Federico López.

Junta Municipal Central.

Hoy miércoles, á las diez de la noche, se reúne la Junta Municipal Central, invitada por la Junta de la Casa del Pueblo Radical, para deliberar sobre asunto de verdadero interés.

Seruega lapuntual asistencia.—El secretario, Juan Iseru.

## Una opinión sincera.

El notable literato, Sr. Cerrejón, nos ha enviado la siguiente carta:

Admirado D. Alejandro: Como el extraviado viajero que, en la obscuridad de la noche, no pierde de vista la lejana luz que le orienta y le hace perseverar en el camino que lo ha de conducir al término feliz de su viaje, así yo, desde lejos, vengo siguiendo la marcha de su actuación política, en la confianza de que es la única capaz de conducir á seguro puerto la desventurada nave de esta nación sin ventura.

Su último discurso confirma esta esperanza. ¿Quién sabe lo que el porvenir le reserva y nos reserva? Si las maquinaciones alemanas consiguen perturbar nuestras relaciones internacionales (y traza de eso lleva) y los aliados se vieran obligados á tomar con nosotros iguales medidas que con Grecia... saludo en usted al futuro jefe del Gobierno español.

Sólo así, cuando la corona pase á ser una entelequia y deje de ser lo que ahora es, un poder absoluto, concibo y justifico intervención en la política militante, con la «Gaceta» á su disposición. Porque entonces no actuaría usted á título de monarca, sino á título de patriota, quizá el más capacitado, que nos sacaría con su esfuerzo vigoroso del vergonzoso atasco en que, por nuestro mal, nos encontramos.

Y... no le digo más. Mi ehorabuena por su hermoso discurso. Su amigo de siempre.—Simón Cerrejón.

## La tarde parlamentaria

Es inútil luchar contra la realidad. El Congreso, pese á las previsiones del jefe del Gobierno, se despuebla.

De verdadera arrogancia pudiera considerarse la rotunda afirmación hecha por el conde de Romanones á los periodistas, de que de la mayoría respondía él.

La mayoría, en su núcleo principal, cree haber cumplido con sus deberes para el Gobierno con haber mantenido á pie firme la discusión del mensaje y haber votado con un solo hombre. Pedir más, equivale á demandar un sacrificio verdaderamente sobrehumano, y no son los diputados ministeriales héroes de tragedia.

Y la razón no es fácil de encontrar. Los diputados monárquicos, cualquiera que sea el sector á que pertenezcan, salvando un tímido número que deben su acta á los favores singularísimos de los jefes de los partidos, los demás han obtenido sus credenciales á costa de no grandes sacrificios; no nos importa de qué índole, y no se creen obligados á extremar su desprendimiento.

Pertenece a la representación rural á una clase relativamente independiente, se agrupa en torno de un jefe, según cuadro á las circunstancias de momento. Las ideas son algo accidentales, acaso por comprender con un excelente criterio, que dentro del régimen monárquico no existe deslinde de campos, y que el «Gobierno», su esencial característica.

¿Qué diferencia existe entre el conde de Romanones y el señor Dato? Ninguna, ni real ni aparente.

El Congreso presentaba ayer el aspecto de las tardes veraniegas, pero sin sesión. La presencia en los pasillos de los representantes de los navieros, dió alguna apariencia de animación. Mientras el señor Vidal y Ribas hablaba puesto el paño en el púlpito y procuraba convencer á los periodistas acerca de la justicia de sus aspiraciones en el salón, el señor Ventosa, con un auditorio resignado, se despachaba á su gusto hablando de todo menos del proyecto que se debatía. El caso era pasar el rato, y comprendiendo así el señor Crespo, no quiso ser menos difuso que su contendiente, y á las siete y media se llegó sin vislumbrarse nada práctico.

En la tarde de ayer ni un paso de hormiga se avanzó en el intrincado proyecto de las utilidades de la guerra.

Hubo á primera hora de la sesión un curioso incidente entre los señores Sánchez Guerra y Villanueva, estableciéndose un diálogo que nada tuvo de versallesco.

El ex ministro de la Gobernación, supo dar con una frase acerca de una lección de corteza al presidente de la Cámara, que no quedó en situación muy gallarda, pero que constituyó una sanción oportuna á las sistemá-

cas intransigencias presidenciales. El incidente de ayer, es de los que hacen presagiar no lejanas tempestades.

El Sr. Villanueva pudo darse cuenta de que la mayoría no le es muy afecta y este indicio debe servirle de norma en su actitud futura.

Persiste la insoportable petulancia de los catalanistas dando sus frutos, y á mayores proporciones llegará si continúan los demás observando su actitud indiferente, frente á las prociadades de los de la Lliga.

El Sr. Cambó, por obra de la dejación de los demás, se ha erigido en verdadero eje de la política, y desde su escaño dicta la paz y la guerra. Ahora ha dirigido su táctica contra los aragoneses, como mañana lo hará contra los manchegos.

Cumple á sus fines, demostrar á los suyos, que ya que han fracasado sus campañas en el salón de sesiones, ejerce su baratería en el salón de conferencias.

Se dijo que los catalanistas se disponían á combatir las aspiraciones expuestas por los representantes aragoneses, respondiendo con tan noble conducta del apoyo que aquellos le prestaron con motivo de la concesión de los depósitos comerciales.

Ante la indignación producida por este proceder, el Sr. Cambó, con su peculiar sistema, declaraba ayer, á requerimiento del Sr. Romero, declaró que lo deseaban los suyos era que no se resolviesen las peticiones zaragozanas sin oír á los catalanes, para ir conjunta y armónicamente á una solución de concordia.

Esta explicación aplacó algo á los aragoneses; pero no lo bastante á tranquilizarlos. Consideraban la actitud de los catalanistas como una intrusión y un excesivo afán de poner veto. Y defendían su pensamiento argumentando de esta suerte.

«Parece que los catalanes se inquietan por nuestro deseo de que se modifiquen las tarifas arancelarias, creyendo que tratamos de perjudicarlos. No es así. Queremos la modificación para salir de la condición de inferioridad en que estamos los aragoneses.»

Y concretaban:

«Abogamos por la rebaja de tarifas. La desigualdad actual nos desarma frente á la industria catalana. Ella las disfruta con gran economía, en relación á las que pesan sobre nosotros. Y pedimos la igualdad, no queriendo perjudicar ni siquiera á las Compañías de ferrocarriles. Que se rebajen las nuestras hasta donde lo están las catalanas, y si esto perjudica notoriamente á las empresas ferroviarias, que suban las catalanas hasta equipararlas á las aragonesas. Es decir—coalicuán—, queremos un régimen equitativo é igual para todos. Lo que tememos es que se trate de una dilatoria.»

Desde las once de la mañana hasta cerca de la una de la tarde de ayer, duró la entrevista del jefe del Gobierno con los Consejos de Administración de las Compañías de los ferrocarriles del Mediodía y Norte de España.

Cuando, al terminar esta entrevista, el jefe del Gobierno recibió á los periodistas, les habló en los siguientes términos.

Como ustedes han podido observar acabo de recibir una visita muy importante.

Los Consejos de Administración de las citadas Compañías han venido á prevenirme las dificultades grandes, cada vez mayores, que encuentran para proveer de los elementos necesarios para la explotación del servicio, especialmente de carbón, no sólo por su considerable encarecimiento, sino por las inenunciabiles dificultades que encuentran para su adquisición.

S han extendido mis visitantes en extensas consideraciones acerca de las consecuencias que puede acarrear esta difícil situación, sino se encuentra un medio eficaz para poder resolver el problema.

Por mi parte me he limitado á escucharlos. Incidentalmente hemos hablado de la anunciada huelga ferroviaria, que sólo afecta á la Compañía del Norte.

Los mencionados Consejos se hallan en un todo conformes con la exposición de hechos que el Sr. Gasset ha publicado en la Prensa de la mañana, y todos hemos convenido en considerar que, tratándose de una huelga, por la injustificada falta de ambiente no ha de ser difícil la solución, si llega á iniciarse.

De todas las maneras, es una amenaza, máxima en la presente temporada veraniega, en que mayor es la afluencia de viajeros en el Norte.

Un periodista se permitió una ligera ironía diciéndome:

Respecto de ese punto, contesté el conde, no hay cuidado; me basto y me sobro para retenerlos.

Tengo una confianza absoluta en la cooperación de mis amigos; pero veintiocho años de vida parlamentaria, me han enseñado que no sólo se gobierna con la mayoría.

Confío en que el patriotismo de todos no opondrá dificultades á la aprobación de aquellos proyectos que el Gobierno estime esenciales para realizar su labor.

El Parlamento estará abierto pero no para perder el tiempo. Espero, que llegado el momento crítico, cada uno, puesta la mano en su conciencia, me dirá la extensión de la responsabilidad de su conducta.

Ayer, primer día del proyecto de utilidades nada prejuzga. He desistido de reunir á los jefes de las minorías, como me proponía, para indicarles la conveniencia de adoptar algunas medidas, esperando á que transcurran algunos días y queden ya dibujadas las respectivas actitudes.

Por mí, las Cortes podrán seguir funcionando en Julio, Agosto, Septiembre... cada vez me ratifico más en el propósito de no ceder sin antes haber aprobado los proyectos económicos, el de ferrocarriles secundarios y el de extrarradio.

De Gobernación. Según manifestó el ministro de la Gobernación á mediación, en todos los Gobiernos civiles, enclavados en la línea del Norte, se han presentado las correspondientes notificaciones de huelga, á partir de las veinticuatro horas del día 11 del actual.

Ahora añadió, empezará mis gestiones coadyuvado por los gobernadores civiles, en lo que á este departamento se refiere y marchará de acuerdo en un todo con mi compañero el Sr. Gasset. Realmente la parte más esencial de este problema corresponde al ministerio de Fomento que se entenderá directamente con las compañías.

Por mi parte cooperaré en la medida de los elementos de que dispongo á la solución de este problema que no considero difícil.

## BIBLIOGRAFIA

La cuestión de Bélgica, por E. Waxweiler, director del Instituto Solvay, de Bruselas. Un volumen en 4.º de 300 páginas. Hijos de Reus, editores, impresores y librerías. Cañizares, 3 duplicado, Madrid. Precio, 3 pesetas.

La Biblioteca sociológica que viene editando la Casa Reus se ha honrado con una obra interesantísima de actualidad, cuya lectura es indispensable, para formar exacto juicio de una de las cuestiones más discutidas y de más vital interés para los países neutrales agitados en torno de la guerra europea. Nos referimos á la cuestión belga.

El libro á que nos referimos es un estudio acabado y documentadísimo de ella. Se halla escrito por un espíritu científico que sabe abogar los justos resentimientos del patriota:

# LA GUERRA EUROPEA

### Conquistas en el frente francés. - Los primeros avances de la terrible ofensiva franco-inglesa. - Combates violentos en el sector italiano. - La ofensiva rusa en Curlandia y Polonia. Aumenta el número de prisioneros austriacos.

## En Francia y Bélgica

### La batalla de Verdun

#### COMUNICADO OFICIAL

Consolidando las posiciones conquistadas

PARIS, 4.—Parte oficial de las quince. Al Norte y al Sur del Somme, la noche transcurrió tranquila, organizándonos en las posiciones conquistadas ayer.

Confirmamos que el material capturado es considerable; otras tres baterías, dos de ellas de grueso calibre, hay que añadir a las ya mencionadas.

Nuestro tiro ha sido eficazísimo. En un solo refugio hemos encontrado 40 cadáveres. Al Norte de Asevillers y pendientes de Herbecourt, los alemanes sufrieron pérdidas enormes.

Al Norte de Frisse, nuestros aviadores incendiaron anoche otro globo cautivo enemigo. Entre el Avre y el Aisne practicamos reconocimientos, penetrando en las primeras trincheras enemigas y hasta en las de apoyo.

Al Nordeste de Beuvraignes, frente a Vingres, hicimos prisioneros.

En la izquierda del Mosa fracasó un intento contra nuestras trincheras, en las pendientes Sur del Hombre Muerto.

En la región Noroeste de Thiaumont, lucha viva durante la noche, fracasando seis ataques enemigos, a pesar de que uno de ellos fué acompañado con lanzamientos de líquidos inflamables.

El enemigo sufrió pérdidas elevadas, sin expulsarnos de nuestras posiciones, que conservamos íntegramente.

Al Sudeste del bosque Fumin avanzamos algo y expulsamos al enemigo de algunos elementos de trinchera al Nordeste de la batería de Damloup.

En la alta Alsacia, un intento de ataque enemigo contra una obra al Oeste de Aspach, que fué rechazado.

## La ofensiva franco-inglesa

#### Detalles

LYON, 4.—Una correspondencia recibida del frente da algunos detalles de la parte que ha tomado la aviación en la preparación de la ofensiva en el Somme.

Era preciso ocultar al enemigo nuestros preparativos y nuestras disposiciones, y para esto necesitábamos privarle de sus ojos; los ojos de un ejército son sus aviadores y los globos cautivos de observación; pero los alemanes se quedaron sin ellos, desde el 28 de Junio por la mañana, pues varios aparatos franceses se encargaron de cumplir la misión de destruir los globos que encontrasen.

En menos de una hora dicha misión estaba cumplida.

El primer aviador, un jovencito con cara de niño, vió el globo que le había sido designado, forzó el motor y se dirigió hacia él; pero el observador alemán, desprevenido, al verlo hacia él se arrojó de su barquilla con sus paracaídas y se estrelló en tierra al mismo tiempo que caían sobre él los restos incendiados de su globo, y mientras el avión francés dibujaba curvas en el cielo, otro piloto le perseguía con sus proyectiles; pero el aviador francés, sin hacerle caso, voló sobre el alemán y le obligó a aterrizar con su ametralladora; pero como cayó en las líneas alemanas, el aviador francés le persiguió y disparó contra él hasta que el aparato alemán desapareció.

Por la tarde no quedaba en el aire ningún globo alemán ni ninguno de los aviadores enemigos se atrevía a salir fuera de sus líneas.

#### Comentarios

PARIS, 4.—Los periódicos comentan hoy, con general entusiasmo, el desarrollo de la ofensiva francoinglesa.

El «Figaro» dice: Ahora es cuando los austroalemanes están verdaderamente sitiados por los aliados, quienes después de haber detenido en Salónica la salida oriental que constituía la expedición a Serbia y Macedonia, y haber contenido también la salida occidental por Verdun, emprenden su ofensiva general y agregan rápidos éxitos a las victorias rusas e italianas.

El coronel Rousset, en el «Petit Parisien», dice: «Queriendo persuadir al mundo que nuestro avance no le impresiona hasta el punto de abandonar su empresa en Verdun, el enemigo continúa dando en este punto violentos ataques, que terminarán por el agotamiento de sus reservas.»

#### Los primeros avances

LONDRES, 4.—El corresponsal del «Ti-

mes» en el Cuartel general inglés comunica los resultados de los primeros días de la batalla del Somme, diciendo que el hecho fundamental es el triunfo en su parte principal de la ofensiva inglesa, así como el éxito de los franceses en su ala derecha.

#### El general Foch

PARIS, 4.—El general Foch dirige el ataque de las tropas francesas en el Somme. Fricourt fué teatro de combates desesperados, siendo tomado a las dos de la tarde del 2.

Las pérdidas del enemigo en Montauban y Fricourt fueron enormes.

El corresponsal visitó a los heridos en los puntos de concentración, encontrándolos muy animados.

Entre las bajas inglesas hay proporción extraordinaria de heridos leves por cascos de granadas y ametralladoras, y pequeñísima cantidad d inútiles.

El fuego de la artillería británica fué extraordinariamente destructivo en la mayor parte del frente.

De los regimientos que tomaron parte se elogia mucho a las tropas del Ulster, habiéndose distinguido también los «Gordon Northumberland».

## Inglaterra

#### PARTE OFICIAL

##### Contingencias de la lucha

LONDRES, 4.—Parte oficial de la madrugada. La batalla ha continuado esta tarde alrededor de la Boiselle y Thiepval con variables resultados, llevando nosotros en conjunto la ventaja.

Al Sur de Thiepval, fuertes contraataques enemigos obligaron a nuestras tropas a evacuar parte de las posiciones tomadas esta mañana temprano.

En otros puntos del frente rechazamos los ataques del enemigo, infligiéndole grandes pérdidas, y en algunos continuamos haciendo notables progresos.

La cantidad de armamento y material de guerra tomado es considerable, pero faltan aún detalles exactos.

El número de prisioneros pesa ya de 4.300. En el resto del frente no ha ocurrido en todo el día de ayer incidente alguno de importancia, aparte la actividad de la artillería pesada enemiga en algunos sitios.

En los sectores meridionales de nuestro frente notóse ayer gran aumento en el número de aeroplanos enemigos, a pesar de lo cual nuestros aviadores llevaron a cabo su labor con el mayor denuedo.

Hemos destruido un globo cometa enemigo, que cayó envuelto en llamas.

En todo nuestro frente hemos perdido desde que comenzó la batalla quince aeroplanos.

LONDRES, 4.—El enemigo, reforzado con numerosos batallones traídos de otros puntos del frente, continúa ofreciendo a nuestras tropas en todas partes una desesperada resistencia.

Durante la noche tuvo lugar un violento combate en los alrededores de La Boiselle, en el que nuestras tropas rechazaron violentamente los fuertes ataques del enemigo, que consiguió recobrar una pequeña parte de las trincheras al Sur del pueblo.

En lo demás de ese frente, la situación permanece estacionaria en aquellos lugares.

Más al Sur, hemos hecho durante la noche algunos progresos, tomando gran número de prisioneros y material de guerra.

En el resto del frente continúa muy activa la lucha de trincheras.

Hemos llevado a cabo varios éxitos, y entre ellos, con particular éxito, los que realizaron la brigada de tiradores y los cazadores de Sherwood.

El enemigo, tras un violento bombardeo, intentó un avance cerca de Armentières, siendo rechazado con grandes pérdidas, dejando en nuestro poder algunos heridos y prisioneros.

## Los Italianos

#### PARTE OFICIAL

##### Posiciones asaltadas

COLTANO, 4.—Ayer, en la región del valle Adigio, el enemigo bombardeó violentamente nuestras posiciones de Serravalle hasta el Pasubio, contestando nuestra artillería con eficacia.

Los combates de infantería en las vertientes Norte de Paabix (?) continúan con gran violencia.

En el valle de Posina ocupamos las estribaciones del Nordeste del monte Pruche-Molino (?); en el valle de Zara, en Scasolary y en el valle de Ich-Creddo (?).

En las operaciones contra Corsol, Coston,

Monte Selummino y Monte Gimón desalojamos al enemigo de varios puntos de resistencia.

En la meseta de Asiago, nuestros destacamentos consiguieron llegar más allá de la vertiente Norte del valle.

En el resto de este sector hay combates preparatorios para próximos ataques, en que hay que luchar con la dificultad del terreno.

En el valle de Brenta, pequeños encuentros en las vertientes de Monte Givaron, que han causado considerables pérdidas al enemigo, cogiendo algunos prisioneros.

En el valle de Fella, la artillería ha estado muy activa.

En el Carso, el enemigo atacó nuestras nuevas posiciones; pero fué rechazado después de una terrible lucha cuerpo a cuerpo.

Nuestros aviones han hecho algunos éxitos: al valle de Arsa, volviendo indemnes.

## En Oriente.

#### COMUNICADO OFICIAL RUSO

##### Aumenta el número de prisioneros

PETROGADO, 4.—Frente occidental. — En la noche pasada, los alemanes abrieron nutrido fuego de artillería en la región situada al Sudoeste del lago Narotch, durante el tirotoe toda la noche.

En la orilla Norte del lago Vischnevskoie, los alemanes intentaron acercarse a nuestras trincheras, pero fueron rechazados totalmente por nuestro fuego.

En la región de Smorgon y en el sector al Norte del poblado de Krevo, hicimos algunos prisioneros y nos apoderamos de unas ametralladoras.

Al Noroeste de Baranovitchi, después de intenso bombardeo, se trabó reñido combate, durante el cual apresamos a unos 50 oficiales y a 1.400 soldados, con cuatro cañones; continúa el combate.

En la región del Lipa inferior, a mitad de camino entre Dubno y Sokal, nuestras tropas rompieron la resistencia enemiga y le rechazaron nuevamente hacia Occidente.

Durante la noche apresamos a otros 11 oficiales y a 992 soldados, con cinco ametralladoras.

Hay también encarnizados combates entre los ríos Styr y Stohod, y más al Sur de este punto.

En el frente de Koptchie a Chelenovka y a Zavaray, después de nutrido fuego por ráfagas, los alemanes se lanzaron al ataque, pero fueron rechazados por nuestro fuego.

Después de una preparación violentísima, el enemigo emprendió también la ofensiva al Sur de Linevka, pero fué detenido.

En esta acción resultaron heridos los coroneles rusos Panpuschko, Daschkavitch, Tirez y Gorbatsky.

Apresamos a más de 16 oficiales y 800 soldados con nueve ametralladoras.

En la comarca de Zubino hasta Zatursty, los austriacos tomaron la ofensiva lanzando al ataque compactas masas, pero fueron también rechazados, y además cayeron en nuestro poder más de 700 hombres.

Al Este del pueblo de Ugrinoff, a mitad de camino entre Lustk y Gorehoff, las fuerzas enemigas de refresco detuvieron nuestra ofensiva y comenzaron a estrecharnos de cerca.

Hallándose en tal situación el combate, el enemigo, que seguía avanzando, fué cogido de flanco por nuestra caballería, al mando del coronel Bortchenoff. Por un golpe de mano audaz, el adversario fué arrollado y pasado a cuchillo en su mayoría. Este valioso apoyo permitió que nuestra infantería reanudase la ofensiva, cogiendo unos 8.000 prisioneros próximamente.

En la región de Issakoff, localidad situada en la orilla derecha del Dniester, el enemigo, muy superior en número, se lanzó al ataque, rechazándole y dando nosotros una brillante contraofensiva, durante la cual resultó herido el valiente comandante de un regimiento de cosacos, coronel Popoff.

Según informes complementarios, en el combate habido cerca de Petchenjen, en el que nuestras tropas rechazaron violentamente los fuertes ataques del enemigo, que consiguió recobrar una pequeña parte de las trincheras al Sur del pueblo.

En lo demás de ese frente, la situación permanece estacionaria en aquellos lugares.

Más al Sur, hemos hecho durante la noche algunos progresos, tomando gran número de prisioneros y material de guerra.

En el resto del frente continúa muy activa la lucha de trincheras.

Hemos llevado a cabo varios éxitos, y entre ellos, con particular éxito, los que realizaron la brigada de tiradores y los cazadores de Sherwood.

El enemigo, tras un violento bombardeo, intentó un avance cerca de Armentières, siendo rechazado con grandes pérdidas, dejando en nuestro poder algunos heridos y prisioneros.

## Los turcos, rechazados

Frente del Cáucaso. A Oeste de Platana, los turcos nos atacaron al amanecer del 3 en las posiciones tomadas a orillas del Samsun-Darasi, pero fueron rechazados.

En la región de Tcherek nos apoderamos de varias posiciones turcas, haciendo prisioneros a muchos oficiales y soldados y cogiendo varios cañones, ametralladoras y lanzabombas.

Todos los contraataques turcos en esta región fueron rechazados.

## Notas varias

#### Los prisioneros austriacos

PARIS, 4.—«Le Petit Parisien» reproduce una noticia de un periódico rumano, según

la cual el Gobierno austriaco han entregado al embajador de España en Viena una nota diciendo que 29.000 oficiales austrohúngaros y próximamente un millón de soldados se encuentran prisioneros en Rusia.

Añade que hay además 60.000 prisioneros austriacos hechos por los serbios, 40.000 por los italianos, y que el total de pérdidas del ejército austriaco desde el principio de la guerra es de unos dos millones de hombres muertos, heridos e inútiles.

El ejército austrohúngaro es, pues, el que ha sufrido pérdidas crecidas entre todos los beligerantes.

#### La Boja

LONDRES, 4.—Después de la calma de los cursos anteriores en la Bolsa de valores, ayer los cotizados adquirieron un curso muy favorable a sus tenedores.

Como quiera que los compradores superaban con mucho a los vendedores, se produjo una subida importante y muchas operaciones no pudieron efectuarse.

Las gestiones para asegurar el nuevo empréstito francés de cien millones de dólares han terminado favorablemente en Nueva York.

## EL PARLAMENTO CONGRESO

#### LA SESION DE AYER

A las tres y media abre la sesión el señor Villanueva.

En el banco azul, los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación.

#### RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor ARRIBAS anuncia una interpelección al ministro de Gracia y Justicia sobre ciertas intronismos del señor Ballesteros en la Audiencia de Cuenca. Empieza por concretar hechos; pero el presidente de la CAMARA no le deja continuar por tratarse de un senador.

Solicita que el ministerio de Fomento envíe 3.000 pesetas para el estudio de una carretera en la misma provincia.

Hace también ruegos a otros ministros. El ministro de GRACIA Y JUSTICIA defiende la rectitud con que ejercen sus funciones los magistrados de la Audiencia de Cuenca.

El ministro contesta a ruegos que en sesiones anteriores le dirigieron varios diputados.

Anuncia el señor MORERA una interpelección sobre el uso del idioma catalán. El señor CLARET hace un ruego, al cual contesta el ministro de la GOBERNACION.

El mismo ministro contesta a otros ruegos formulados por el conde de CASA VALENCIA.

El señor MORENO se adhiere al ruego señor Espín sobre retiro de los obreros que han prestado servicios en los arsenales del Estado, y se congratula de la contestación que ayer le diera el ministro de Marina.

Pide el señor Moreno que se den plazas a los aspirantes del Cuerpo Jurídico de la Armada.

El ministro de MARINA advierte que este Cuerpo consta en totalidad de 32 plazas, y que hay 21 personas con derecho declarado a las vacantes.

La provisión va haciéndose con la lentitud natural.

Expone la imposibilidad de ampliar las plantillas.

El señor MORENO pide que se discuta la ley de Asistencia pública antes de que se terminen estas sesiones para resolver, en parte, el problema de la mendicidad.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta su interés porque este proyecto se apruebe cuanto antes.

También el presidente de la CAMARA anuncia algunas palabras para decir que la Mesa hace cuanto está de su parte en beneficio de todos los proyectos, igualmente interesantes; pero tienen que ir en el orden de urgencia de gobierno.

#### El juego en Barcelona

El marqués de CAMPS protesta de que está jugando en Barcelona.

El ministro de la GOBERNACION niega que sean exactos los hechos alegados por el marqués de Camps.

En Barcelona, según mis informes, no ha variado este asunto de como estaba cuando dejó el Gobierno civil la anterior autoridad.

El señor ANDRADE: Eso no es exacto. El señor SANCHEZ GUERRA: Eso es falso. (La mayoría protesta. Rumores en la minoría conservadora.)

El presidente de la CAMARA: Su señoría, Sr. Sánchez Guerra, interrumpe en forma poco respetuosa al presidente.

El señor SANCHEZ GUERRA: Es que la cortesía de S. S. no está siempre a la altura de su autoridad.

Continúa el ministro de la GOBERNACION, y en forma razonadísima informa al Congreso de todos los antecedentes de la cuestión, para demostrar que el Sr. Suárez Inclán no ha escatimado los mayores esfuerzos en su deseo de hacer una campaña de moralidad.

Se dirigen ahora insidias y calumnias; también, en materia de juego, se las dirigieron al Sr. Sánchez Guerra.

El señor SANCHEZ GUERRA: Sí, recuerdo que se hicieron circular muchas falsedades.

Termina el ministro de la GOBERNACION, prometiendo informarse, aunque siempre convencido de los rectos propósitos del dignísimo gobernador de Barcelona.

Rectifica el marqués de CAMPS, diciendo que no ha nombrado para nada la persona del gobernador de Barcelona, su amigo particular el Sr. Suárez Inclán. Se ha limitado a recoger protestas y denuncias del vecindario barcelonés.

El ministro de la GOBERNACION insiste en sus puntos de vista.

El señor PLAJA dice que resulta de esto una acusación gravísima contra el gobernador de Barcelona y que hace falta una interpelección.

El ministro de la GOBERNACION: El gobernador Sr. Suárez Inclán, es una persona dignísima.

El señor PLAJA: Salvando todos los respetos a la persona.

El señor LOPEZ BALLESTEROS: Aquí hace falta hablar claro y dejarse de ambigüedades.

El ministro de la GOBERNACION: El gobernador de Barcelona es persona dignísima, merecedora de todos los respetos, y protesto de que tan injustamente se pretenda ofenderle. (Signos de asentimiento en la mayoría.)

Por lo demás, estoy dispuesto a aceptar en seguida la interpelección; pero la presidencia resolverá.

El presidente de la CAMARA: Mañana mismo puede explicarse. Hoy no me siento con medios para interrumpir una discusión importantísima de un proyecto.

El señor SANCHEZ GUERRA, mediante un artículo del reglamento, dice que asiste al Sr. Andrade el derecho de defenderse hoy mismo de una imputación delicadísima. (El ministro de la Gobernación hace signos denegatorios.)

El señor ANDRADE defiende su gestión como gobernador de Barcelona y argumenta para demostrar que en todos los actos suyos no tuvo otra bandera que la de la moralidad.

Posiblemente — añade el Sr. Andrade — serán exactas las acusaciones contra el gobernador de Barcelona; pero el Gobierno debe desmentirlo categóricamente y decir de qué se trata.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA: Pues se trata de una maniobra política.

Ocurre esto a los tres días de haber suspendido el gobernador de Barcelona un acuerdo de la Diputación provincial. ¿Está claro? (Asentimiento general en la mayoría. Están en el banco azul el presidente del Consejo y los ministros de Hacienda, Guerra e Instrucción pública, Gobernación y Marina.)

Reconoce las grandes dificultades que hay para impedir el juego por completo en Barcelona, por las razones que el vicio, en diversos aspectos, tiene en la ciudad concul.

Especifica los juegos lícitos que el orador permitía, y termina diciendo que los demás los perseguía energicamente; pero reconoce que las razones son tales, que si hay un gobernador de valor, lo mejor que podría hacer es reglamentar el juego, por la imposibilidad de extirparlo.

El señor RUIZ JIMENEZ se pone a disposición de los señores diputados para discutir este asunto.

El señor SANCHEZ GUERRA interviene para rechazar los cargos que le ha dirigido el señor Ruiz Jiménez por haber asistido al Casino de San Sebastián, siendo ministro de la Gobernación.

Rectifica brevemente el señor ANDRADE. Beneficios por la guerra

Continúa la discusión del proyecto sobre beneficios extraordinarios por la guerra.

El señor RUANO rectifica, insistiendo en que este proyecto determinará la disolución de algunas Empresas que tenían el propósito de ampliar sus negocios y en que hará imposible la vida de otras industrias.

El señor BENITEZ DE LUGO, en nombre de la Comisión, defiende el dictamen, diciendo que se trata de un proyecto que sólo grava los beneficios de la guerra, y en manera alguna puede considerarse como una nueva contribución sobre la propiedad.

**EL PETROLEO HAHN**

es lo mejor para el pelo y se vende en todas las perfumerías, droguerías, casas de novedades, etc. al precio de

**4 PESETAS**  
y de  
**2 PESETAS 50**

Agencia general: A. AMBROA-Clarís, 80 BARCELONA

# Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago e intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revela mala digestión; individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio de las flemas. Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten a todos los puntos de España. — Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodas y Dr. Andreu; Bñ... Lechana, 7, y Barandiarán. S. M. Mateu. Mahón: Valls y Pozo. Sevilla: María Vitoria; Buñes. Zaragoza: Ríos, principales de España y América.

El señor VENTOSA consume el segundo turno en contra del proyecto.

### SENADO

#### LA SESION DE AYER

Comenzamos a la hora de costumbre, con alguna concurrencia en los escaños y presidiendo el marqués de Alhucemas.

El ministro de HACIENDA contesta a las observaciones expuestas ayer por el marqués de Mochales, relativas a la renovación de las obligaciones del Tesoro.

El marqués de MOCHALES rectifica, y de paso hace algunas manifestaciones acerca de la situación del Banco.

Rectifica también el señor ALBA, poniéndose a disposición del marqués de Mochales para tratar especialmente, en momento oportuno, de lo que se refiere al Banco de España.

Rectifica nuevamente el marqués de MOCHALES con alguna viveza, afirmando que el Tesoro está fuera de la ley y que es preciso poner remedio a una situación tan anómala.

El ministro de HACIENDA replica en forma adecuada, diciendo que la actuación del marqués de Mochales parece envolver el propósito de producir un efecto en relación con la emisión de obligaciones del Tesoro, y extrañándose que se mezcle la pasión política a estas cuestiones esencialmente económicas.

El señor CANELLA hace notar el extraordinario aumento que ofrece la criminalidad en Asturias.

Le contesta el ministro de GRACIA Y JUSTICIA.

El Senado pasa a reunirse en Secciones. Ferrocarriles secundarios

Reanudada la sesión, continúa discutiéndose el proyecto de ferrocarriles secundarios y estratégicos.

El señor TORMO consume el tercer turno en contra. (Sigue la sesión.)

### HAMBRE Y HUELGAS

#### EN BARCELONA

Tiros entre esquirols y huelguistas.—El arte textil.—Un mitin.

BARCELONA, 4.—A las dos de la madrugada de hoy, entre un grupo de huelguistas marítimos y otros de esquirols, se cruzaron varios disparos.

Hubo un contuso y cinco detenidos. No hay nada nuevo referente a los conflictos actuales.

El número de fábricas que hoy han funcionado fué el mismo que ayer.

El fabricante Sr. Matas, de Gracia, que ayer abrió su fábrica, ha vuelto a cerrar en vista de los atropellos y amenazas de que fueron objeto sus obreros ayer.

Anoche se declaró un incendio en la casa cuartel de la Guardia civil de San Martín.

El comandante del puesto ha oficiado al gobernador, dándole cuenta del siniestro y diciéndole que sospecha fué intencionado. Se instruyen diligencias.

Los estampadores y cilindros celebran esta noche un mitin en favor de los presos y procesados por cuestiones sociales, mitin que por fórmulas legales ha sido suspendido dos veces.

Al mismo asistirán los huelguistas marítimos, los del arte textil y los ferroviarios.

La huelga ferroviaria

BARCELONA, 4.—En la reunión general extraordinaria celebrada anoche por los ferroviarios, sección Barcelona Norte, habieron gran número de obreros, comenzando la conducta del Gobierno y de las Compañías.

Después de acordada la huelga para las doce de la noche del día 10, por unanimidad se aprobaron las siguientes proposiciones:

Que no se parlamente con ningún intermediario y sí sólo con la Compañía.

Que para las negociaciones que se entablen se forme una Comisión, compuesta del presidente y secretario del Comité del Sindicato y cinco individuos de cada sección.

En el caso de ir a la huelga, si algún compañero va a la cárcel, no reanudar el trabajo hasta conseguir su libertad.

En caso de solución de la huelga, antes será sancionada por las secciones.

Mientras una Comisión iba a dar cuenta al Gobierno civil del acuerdo, cumpliendo el precepto legal, un numeroso grupo fué al mitin que celebraban los huelguistas marítimos a dar la noticia.

El delegado de la autoridad se negó a que dirigieran la palabra al público.

Entonces, el que presidia hizo pública la noticia, que fué recibida con una larga ovación.

Uno de los oradores de este último mitin dijo que el movimiento actual, que sólo es de obreros textiles y marítimos, se ampliará el día 10 a los ferroviarios, y el día 15 será general, ya que tienen noticias de que ante la carestía de las subsistencias se preparaba una campaña por todos los trabajadores.

Esto confirma las impresiones que transmití hace algunos días.

#### EN ZARAGOZA

Los ferroviarios

ZARAGOZA, 4.—Los ferroviarios de la Compañía del Norte se han reunido en asamblea.

Se dió lectura a la circular de la Compañía, ofreciendo el aumento de un real diario en los

haber, en concepto de gratificación transitoria.

Entienden los ferroviarios que la forma de la concesión se aparta de lo convenido por la Compañía con el ministro de Fomento, por lo que los reunidos acordaron plantear la huelga el día 11 del actual.

El acuerdo ha sido comunicado esta noche al gobernador.

### ESPECTACULOS PARA HOY

MAGIC-PARK.—A las diez, El conde de Luxemburgo. Butaca, una peseta; entrada, 0,65.

EL PARAISO (Alcalá, 149).—Grandes atracciones, variedades, kinemacolor, banda de música, restaurant. Entrada al parque, 0,40 céntimos.

CIUDAD LINEAL.—Todas las noches, a las diez y media: kursaal por una peseta de consumación.

Desde las seis de la tarde, recreos gratuitos y variados. Entrada al parque 30 céntimos.

PORECCIONES. A las nueve y media. Estreno de la interesante película El misterio de la noche del 13 de Julio, Corazón de hombre, comedia. El caballo salvador, cómica y El fin de Fatty, cómica.

### Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pannels Generos de punto, Elegancia. Gran surtido:

Precios fijos. ECONOMIA. Precios fijos.

### Viaje rápido a Verín

DESDE 1.º DE JULIO, SERVICIO DESDE RUAFETIN A VERIN en los AUTOMOVILES CORREOS

### CORSES REGULEZ

Hechos a la medida. Desde los más modestos a los de más lujo. 9, Bordadores, 9

## No dudéis un instante que el ESTÓMAGO ARTIFICIAL

para las enfermedades del estómago NO TIENE RIVAL

Rehúsanse como falsificadas las cajas que no lleven la firma de los concesionarios para España J. URIACH Y O.ª-Barcelona. Pídense en las mejores Farmacias y Droguerías

### JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

## Viuda de Pedro López

(Antigua casa López Hermanos)

Inmensos surtidos en pulseras, sortijas, pendientes, alfileres corbata

Relojes para caballero y señora últimas fantasías en diferentes formas: Gran variedad en relojes de pared

é imperdibles y en toda clase de objetos para regalos

mas: Gran variedad en relojes de pared

Precios sin competencia. --- 13, MONTEIRA, 13

## HOMBRES

Falta de energías, nervioso-musculares. Impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, el son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas, y en surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, lagas, congestión, irritación con dolor surdo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómeno del EMBARAZO, parto y sobreparto. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Dirigirse con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Libatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman el momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH curan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos bienorrágicos secetos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídense gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

### GARMENTOLINA POLVO DENTIFRICO

Lo mejor para la higiene de la boca. Dos reales caja. Farmacia Borell



VICI

Como el modelo, en negro, á 10,50, 12,85 y 14,85.

ESPOZ Y MINA, 20, piso primero y CONDE DE ROMANONES, 16, tienda

VICI

Ved kiosco

frente Apolo

### LA GUERRA EUROPEA

Sus causas, sus aspectos y sus consecuencias, por

ALVARO CALZADO

Precio: TRES pesetas

Los pedidos á nombre del autor, Montera, 1 principal.

### CASA DE COMPRA Y VENTA

Grandes existencias en toda clase de alhajas, relojes y artículos para regalo, pañuelos de crepón, lisos, de 20 á 150 pesetas, de Manila bordados, desde 50 á 1.500 pesetas, y toda clase de ropa para caballero y señora.—Gramófonos y discos

Tudescos, 39 y 41 LA RINCONADA

### Anúnciese usted en EL RADICAL

### Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

Capital: 25.000.000 de pesetas

Fábricas en VIECAYA (Euzko, Leizola, Arrieta y Gutarria), OVIEDO (La Manjora), MADRID, SEVILLA (El Español), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aída-Moret) y LISBOA (Tráfico).

#### Acidos y productos químicos

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico concentrado. Superfosfato de huesos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico anhidro. Nitrate de sosa. Glicerinas. Acido clorhídrico. Solas de potasa. Acido nítrico. Acido cianhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11).—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU.

AVISO IMPORTANTE.—Pídense á la Sociedad la Guía práctica para tasar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: 211000.

# LA MARAVILLA

AGUA MINERAL DE COSLADA

Purgante ideal, Inmejorable, Insuperable

Pidase en todas las farmacias.